





# 忙しい毎日「まだいける」

## 認知症 新時代

第1部 私らしく生きる

②

しますね」。中西さんはこ  
やかに感じた。

### ●生きがい失い

高い天井に赤や青のカラフルな照明がつり下がり、大きな窓から太陽の光が穏やかに降り注ぐ。京都市伏見区にある障害者の就労支援を行う作業所「エクスクラメーション・ブレイン」で、中西英子さん(66)は、知的障害などがある10~40代の若者たちに交じり、食品包装用の箱を黙々と組み立てていった。複雑な箱のパーツがうまくはまるごとに「できた」と手をたたいて笑顔を見せた。

「ここはホットとする。皆さんが親切に声をかけてくれるし」。作業の合間に、若年性認知症の女性(59)が声をかけてきた。「ほんま、ホットと

「自分が認知症や、つていの全然分からへんですね。あん時期がありますわ」。短大卒業後、娘2人を育てながら、小学校教諭として40年間働いてきた。ピアノが得意で、入学式や卒業式には必ず校歌の伴奏をした。「他の弾き手がいない」と産休中に呼び出され、おなかに毛布を巻いて卒業式で伴奏したこともある。60歳で定年を迎えた後も、非常勤で副担任の仕事を続けてきた。

若いスタッフの指導を受けながら箱の組み立て作業に取り組む中西英子さん=京都市伏見区のエクスクラメーション・ブレインで

●娘と2人で

だが、そばで支える雅美さんは、親子関係は、実はぎくしゃくしていた。病気のせいに分かっていても、雅美さん

導して『とか言うてくれはりでくれるのもうれしかった』。『歌の伴奏をして』とか『ごちそうさまのあいさつ先生で』とか言うて、くれはります。さあ行こう、という気持ちが上向き始めた。

過度に活動的にならなくなるのだろう。症状が進めば施設に入れるしかないのだろう。そんなことをばかり考えていた。だが原稿を作りながら、「この時、どういう気持ちはだらう。そんなことをばか

対して自分が抱いていたイメージと、母が持っているイメージの違いに気づいた。娘の自分のことでも分かなくなくなるのだろう。症状が進めば施設に入れるしかないのだろう。そんなことをばかり考えておきたいことは携帯メールに書いたり、写真に撮って雅美さんに送ったりしていった。今は違う。屋に何を

●病気を受け入れて

「いろいろなところ連れて行ってもらったり、話したり、うつもあつたり、話したり、そんなしてたら『まだいける』と思つたんやわ」

あの講演を振り返りながら、中西さんはこう語った。『あのとき、どう語つた?』と思つたんやわ』

は「取ったお金返して」と娘を泥棒呼ばわりした母親を受けて入れられなかった。娘の思いを感じるのだろうか。外では笑顔を見せ始めた中西さんは、雅美さんと一緒に歩くことになりそうだった。1日1万歩のはずが2万歩、3万歩に増え、体重は15キロ落ちた。「やることがなくて頭がおかしくなりそうだ」。雅美さんにそんな携帯メールを送ったこともある。

そんな中西さんは、認知症の当事者としてスピーチをしないか考へていた。スピーチ原稿をまとめて京都市で開かれた「認知症ケアを考えるつどい」で、親子2人の準備が始まった。スピーチ原稿をまとめる

### 認知症と本人をめぐるこの10年

- 2004年 国際アルツハイマー病協会の国際会議が京都で開催。本人による発言が注目される。厚生労働省が「痴呆」の呼び名を「認知症」へ変更
- 05年 「認知症を知り地域をつくる10カ年」スタート。認知症サポーターの養成、本人ネットワークの支援などの取り組み開始
- 06年 全国から認知症の本人が京都に集まり、初の「本人会議」開催
- 08年 認知症の医療と生活の質を高める緊急プロジェクト報告書に若年性認知症対策が盛り込まれる
- 09年 本人交流会が各地で開催される
- 10年 富山県で全国本人交流会開催
- 12年 世界保健機関(WHO)が2050年には100人に1人が認知症と初の予測。厚生労働省が「今後の認知症施策の方向性について」を公表
- 13年 認知症施策推進5カ年計画(オレンジプラン)スタート。厚生労働省研究班が2012年時点の全国の認知症高齢者数を約460万人と報告

かっても言いたいことや、分かってもらいたいことがあつたはず。でも、それを受け止める心の余裕が、自分になかった。講演の日。中西さんは雅美さんとともに壇上に立つた。うまく話せるか、自信はな

2回の作業所。毎日予定があり、行く所には困らない。「昔(状態の)悪い時は、何考えてもあかんかったね。言われるままに行って、言われるままにして……。このごろ全然イライラしない」

昨年11月は、一般向けの認知症セミナーや介護職の集まる研修会など、1ヶ月に4回も講演や鼎談をこなしした。頗るまれば、また行くつもりだ。同じ認知症の人々が、自分を見つてくれるかもしれないからだ。「なんや忙しいな、私ら」。中西さんは雅美さんと顔を見合せ、大きく笑つた。

【山崎友記子、写真も】

IIつづく



# 「カフェ」で仲間と集う

# 認知症 新時代

第一部 私らしく生きる

3

は笑い声に包まれた。

「ああ、そうだったね。楽しかった」と、おみ子さんも笑った。

から、體のうちに手助けしてや  
らねば」と思った」と、きみ子  
さんは冷靜に話す。診断を受  
ける前から「認知症のことを見  
学したへ」と家族の会に参加

が、最近は字がうまく書けなくなってきた。だが、そばにはいつも雅英さんが寄りそい、支えている。

この会は、「認知症の人と家族の会 富山県支部」が毎週水曜日に開く「認知症力UP」。認知症の本人や家族ら、誰もが集うことのできる「場」として、昨年4月に開設された。

きみ子さんと夫の雅英さん（65）。きみ子さんは、5年前にアルツハイマー型認知症と診断された。参加者の「仲間」でもある。

昨年12月中旬、雪のちらつく水曜日の午後。富山市中央部の公共施設「サンフオルティ」で、山本きみ子さん(64)はテープルの前に座り、集まつた人たちの血圧を測っていた。じっと血圧計の目盛りを見つめると、きみ子さんは血圧を測つもらつていた女性に声をかけた。

「うん、大丈夫ですよー！」  
「ああ、良かつた。安心し  
たわ」

「台湾に旅行したことだなあ」と66歳の男性。男性は昨年、台湾で開かれた国際アルツハイマー病協会国際会議に、きみ子さんと一緒に参加したのだ。

参加者の血圧を測る山本  
きみ子さん（中央）。夫の  
雅英さん（右）がきみ子  
さんを支える＝富山市で

●家族の会に夫婦で認知症と診断されたのは昭和55年の時だ。保育所で看護師をしていたが、ある時、雅典さんとの会話を途中、前日に聞いた話を忘れていたことに気が付いた。「ひょっとしたら」と自ら医療機関を受診。「認知症の初期」と診断された。

「看護師としてさまざまな病気の患者さんと接していく中で、認知症も病気の一つだ。

●夫が自然体で支え  
至つて元気なみ子さんだ  
まらなかつた。外に出ないと、毎日うつのようになり、認知症も進むような気がした。だから私にとつても、カフェに来て人と話すのはいい機会だと想う」ときみ子さん。「病気が進行しても、カフェは私の生きがいとして続けていきた  
い」

雅英さんは、彼を妻に事をしながらヘルパーの資格を得て、一方で「一日一日が勝負。やれるうちにできる」と楽しもう」と、夫婦で毎年海外旅行にも出かける。この春はオランダを旅する予定だ。

「友人とゴルフに行くなど、自分の好きなことをもっていますよ。それがいい。感謝します」。きみ子さんも夫の「整体」の支えに感謝している。

「妻が認知症になつて、自分で口からしゃべれなくなつて、

若生性認知症

 認知症は高齢者の病気という誤解があるが、働き盛りの年代でも認知症になる。

認知症は、何らかの原因で脳の神経細胞が壊され、判断力や記憶力、思考力などが低下する。65歳未満で発症すると「若年性認知症」という。厚生労働省の研究班の調査（2009年）によると、患者数は全国で約3万7800人とされる。

認知症を発症すると、本人が仕事を続ける意欲があるっても、辞めざるをえない場合が多い。調査では7割が「発症後に収入が減った」と回答した。また、本人が社会参加できる機会をどう増やすかも課題だ。

厚労省の「認知症施策推進5カ年計画」(オレンジプラン)には、若年性認知症対策を強化するため、支援ハンドブックの作製▽全国での本人の意見交換会の開催――が盛り込まれている。

行ける方が樂しい。退職後の仕事を見つけてくれたのが（妻の）認知症だと感謝して「おまか」と語る雅英さん。すかさず「私に感謝していくださう」と雅英さんの顔をのぞき込むみ子さん。2人は声をあげて笑った。

—次回は6月に掲載します

「私は仕事を辞めた後、しばらくは毎日、うつ病の状態が進み、徐々に換気などに時間がかかるようになってしまったところ、家族の会から『認知症カブエを作りたい。手伝ってほしい』と誘われた。それを機に退職。夫婦でカブエの運営を始めた。

認知症のことなんて全く知らなかつた」と語る雅英さん。初めてのうちは、きみ子さんに何度も同じことを尋ねられ、イライラしたこともあつた。だが、夫婦で家族の会に加わり対応力を学ぶなかで、徐々に症状を理解してきた。

から、隠さずに手助けしてもらねうと思った」と、きみ子さんは冷静に話す。診断を受ける前から「認知症のことを探りたい」と家族の会に参加していた。診断後は周囲に認知症であることを公表。雅英さんも家族の会に加わり、夫婦で活動を始めた。

が、最近は字がうまく書けなくなってきた。だが、そばにはいつも雅英さんが寄りそい、支えている。「彼女が認知症になつて、私は良かったと思うんです」。雅英さんはそう言い切る。  
郵便局を定年退職後、再雇用されて勤務を続けていた。きみ子さんが認知症と診断されてからは、仕事の合間にきみ子さんの様子を見に行けるようになり、自宅近くに職場を移し、勤務も週3回のパートになり替えた。



## 当事者が社会に発信



「認知、認知、って言われるのは、すごく嫌な気がするんです。私たちのことを『認知』とひとくくりにするのはおかしいと思う」

昨年11月末、大阪市で開かれた若年性認知症の研修会。講師として招かれた鳥取市の藤田和子さん(55)は、ケアマネジヤーなど医療や介護の専門職らの前で、力強く訴えた。

ハイマー病と診断された。病気に関する本を読んでは、「私の命は10年くらいで終わるんだ」とおびえていた。しかし、診断から7年たつた今も、支えてくれる仲間や適切な投薬のおかげで、自分の意志を十分に保っている、と思う。

●偏見なくするために  
問題だ」と一緒に立ち上がり  
てくれた。こうしてクローバー  
は設立された。

● サイト開設し交流  
「認知症になつて覚えた」と。携帯電話のメールが送れるようになった。目覚まし機能とお薬カレンダーで薬の飲み忘れをすくなくしたことに認知症になると、全てのが新しいことが覚えられない、という偏見をなくしたい

トワーキング・サービス（SNS）のフェイスブックでつながっている「友達」は570人。昨年末には、こんな投稿をした。

「そろそろ一人暮らしも限界に来たので、有料老人ホームをさがしています。その際、どのような生活がしたいのか、まとめました。

インターネットは使いた  
い 改良は重い いい 也哉

認知症  
新時代

人や医師、弁護士などが2010年、若年性認知症問題をとりくむ会「クローバー」を設立した。藤田さんはその代表だ。「本人の意志から学ぶ」。会の設立趣旨にはこう明記されている。

看護師だった藤田さんは70歳、45歳の時に若年性アルツハイマー病と診断された。病気に関する本を読んでは、「私の命は10年くらいで終わるんだ」とおびえていた。

しかし、診断から7年たつた今も、支えてくれる仲間や適切な投薬のおかげで、自分の意志を十分に保っている、と思う。

藤田さんは、診断を受けた後、認知症である自分の感覚と、周囲の感覚との間にギャップを感じていた。

認知症の人たちがどういう感覚でいるのか。本人たちが何を望んでいるのか。そうして、周囲の人たちがどういう

「クローバー」の仲間たちと今後の活動について話し合う藤田さん（右から2人目）＝鳥取市で、山崎友記子撮影

会員登録の表示

「公の場で『何度も同じことを繰り返す』『掛けつつに困る』といった一面的なところであれたくない」という風潮が残る。本人が語り始めた。本人が語る。認知症介護研究・研修東京の永田久美子さん曰いた。

◇

認知症は外から見えない時として「何もできぬことがある人」というレッテルがつけられ誤解してきた。だが、本人がいる中で起きているか「どんななったことで、認知症の理解と支援がされてきている。

き込んだ。掲示板には毎日のように、全国の認知症の本から、さまざま思いがついたり、佐藤さんも頻繁に投稿し、交流を深めている。

「…ン、ブライデンさん、元会社員の故人」が、認知症の本人として実の体験や無理解による苦しみをり、伝えてくれた。  
しさを理由に、ケアする側の効率化してきた。本人たちの声は「誰を改めて社会に問い合わせている。語「聴いてくれる人」が必要だ。語てくれる人がいれば、語れる人は声を聴くのはあくまで手段。一人求めているかを知り、少しでも何のたり、支援の輪を広げたりすることができるが重要だ。  
うの声の中には、認知症になつて社会をつくるためのヒントがあつて、力を持っている。本人たちの声を全国に広がってほしい。

地域で暮らすヒントリアルな言葉の中に

認知症の本人が語り始めた。本人が語ることがなぜ大切なのか。認知症介護研究・研修東京センター

の永田久美子  
いた。

認知症は外から見えない障害で、時として「何もできない人」

「徘徊や拒否がある人」というレッテルが貼られ、専門家ですら誤解してきた。だが、本人が「どんな

状態が自分で起きているか」どんな気持ちか」を語り始めたことで、認知症の理解と支援が根底から組み立て直されてきている。

転機は04年、京都で開かれた国際アルツハイマー病協会国際会議。オーストラリアの元政府高官で認

知症のクリスティーン・ブライデンさん、元会社員の越智俊二さん（故人）が、「認知症の本人として実名で講演し、本人の体験や無理解による苦しみをリアルな言葉にして伝えてくれた」。ケアの現場は忙しさを理由に、ケアする側の効率が優先され、空回りしてきた。本人たちの声は「誰のための支援か」を改めて社会に問いかけている。本人が語るには、「聴いてくれる人」が必要だ。語り始めるのを待ってくれる人がいれば、語れる人は多数いる。ただ、声を聞くのはあくまで手段。一人一人が何を願い、求めているかを知り、少しでも何かできることを始めたり、支援の輪を広げたりするなど、行動につなげることが重要だ。

認知症の本人たちの声の中には、「認知症になつても地域で暮らせる社会をつくるためのヒントがあり、社会を変える力を持っている。本人たちの声を聴き生かす動きが、全国に広がってほしい」。

感心した人が事つて曲のうちを聞くのは、認知症に対する偏見をほらまくようないふ。藤田さんは慣りを隠しながらしているかも、といふこともある。でも、本人が気づいた段階でちゅうちょなく受診し、できるだけ良い状態を保ちながら病気とともに生きられる社会が、本来の生き方ではないか。そう訴えかけたい。

さも思な状態にあ続一話すことなどが難しい人でも、文章なら自分の考えを時間をかけてまとめられる。認知症ではない人にも参加してほしい。交流サイト開設の理由を、佐藤さんはこう語った。

コンピューター関係の仕事をしていた51歳の時、認知症と診断された。以来8年、講演やインターネットなどさまざまな手段で、本人の立場から社会にメッセージを発信す

## 京都式オレンジプランの「アイメッセージ」（一部）

■私は、地域の一員として社会参加し、能力の範囲で社会に貢献し、生きがいをもつてすごしている



■私は、趣味やレクリエーションなどしたいことをかなえられ、人生を楽しんで過ごしている。



私は、私を支えてくれている家族の生活と人生にも十分な配慮がされているので、気兼ねせずにすごしている



初期のケアが大切  
雇用問題にも目を

認知症サミットでは、認知症対策の研究データを各國で共有することなどに合意。今夏には日本で

テーマに国際会議が開かれる。サミットに参加した土屋品子副厚生労働相は、写真に、認知症施策の今後について聞いた。

◆

サミットでは、各国が真剣に認知症と向き合つて  
いるを感じた。特に英国は、キャメロン首相が自分が  
演説し、国を挙げて重要課題と位置づけていた。  
日本への注目度の高さも感じた。英国は大臣スコット  
チで、由國の認知症支援策について「日本の認知  
症サポート制度を参考にした」と語っていた。

# 「思い」形に京都からの挑戦

# 認知症 新時代

「私は、症状が軽いうちに診断を受け、この病気を理解し、適切な支援を受けて、将来について考え決めてることができます」

らしい、施策の進み具合を判断する仕組みを取り入れた。認知症の当事者が、行政の政策評価にかかわることができるのである。

と感じていた。

からみた認知症ケアのあり方  
を「言葉にする」ことだった。  
「言葉にしなければ排除の  
昨エ族め昌

認知症対策をめぐっては、厚生労働省が12年に「認知症施策推進5カ年計画」(オレンジプラン)を策定している。ただ、国のプランは、認知症の当

「私は、人格や個性に十分な配慮がなされ、できることは見守られ、できないことは支えられて、活動的にすらしている」

京都府が昨年10月に公表した、「認知症の総合対策推進計画(京都式オレンジプラン)」。プランを紹介する冊子の冒頭に、認知症である「私」を主語にした、10項目の「アイ(私)メッセージ」が掲げられていく。「認知症になつても住み慣れた地域で暮らし続けられる」という、京都が目指す社会の姿を、本人の視点で表現したものだ。

地域で長年にわたり認知症の医療に携わってきた森俊夫・府立洛南病院副院長は、手がかかるからと、医療機関や介護施設から利用を断られ、社会から排除されている認知症の人がある、という現実を憂慮していた。加えて社会はその現実を受け止めていない

認知症の人が排除されない  
社会を作ろう——。翌12年2月、森さんの呼び掛けに賛同した医療や介護、福祉などの専門職、介護している家族や一般市民ら約1000人が集まり「京都式認知症ケアを考えつどい」が開かれた。自指したのは、認知症を生きる人

2度にわたるつどいの成果は、この年、府や京都市が医療・介護・福祉などの各種団体を理解し、将来について決断することができた。12項目はいずれも、専門職や家族が本人の声を聞き取り、まとめたものだ。

「京都での取り組みが、日本にはまだない、認知症の国家戦略の策定に道を開くことになれば」。森さんは期待を込めて、「山崎友記子（写真）」と位置づけられている。



昨年末、京都府宇治市で開かれた認知症カフェ「れもんかフェ」。初期の認知症の人や家族を支え、地域住民には認知症への理解を深めてもらう。京都式オレンジプランが目指す具象体質の一つだ

国家戦略への一步

京都は、認知症の本人が自ら思いを語り始める起点となつた国際アルツハイマー病会の会議（04年）が開かれた会場。もともと「思い」を受け止める素地があったのだ。

サミットでは認知症の本人が登壇して演説した。しっかり話していくて、認知症とは思えなかつた。初期段階でのケアが大事だと改めて感じた。

日本では、誰でも認知症になる可能性があるといふ共通認識がある。家族で抱え込むのではなく、地域で支えられる仕組みを作ることが大事だ。

働く高齢者が増えたなか、認知症の人の雇用問題は重要なだ。本人の声を聞けるうちに聞き、できる限り仕事を続けられる環境を作ることが必要だ。

ヘルパーの資格取得のため介護施設で働いた経験があるが、最後まで尊厳を失わず過ごせる介護とは何かを考えさせられた。自分を認識してもらはず介護するつらさを抱える家族へのケアも欠かせない。

日本は認知症対策で政策面では他国に先んじていろいろなことをやつており、今後は持つておる情報を各國に伝える必要がある。日本での国際会議を、その足がかりにしたい。

【聞き手・中村かさね】